

Fecha: 31-12-2024  
 Medio: El Austral de Osorno  
 Supl.: El Austral de Osorno  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Compromisos no pagados por la Dipres dejan al Gore con una deuda flotante de \$17 mil millones para 2025

Pág.: 7  
 Cm2: 468,6

Tiraje: 4.500  
 Lectoría: 13.500  
 Favorabilidad:  No Definida

Carlos Ilabaca  
 carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

**E**n la última sesión extraordinaria del Consejo Regional de Los Lagos se aprobó con 19 votos a favor y uno en contra la propuesta de presupuesto regional 2025, que considera un marco inicial de \$116.161 millones 573 mil pesos, del cual un 62,2% quedará destinado a proyectos de arrastre y 16,8% a iniciativas nuevas, con lo cual los recursos disponibles del FNDR alcanzarán sólo a M\$12.553.873.

No obstante, una situación que generó la preocupación de los consejeros regionales estuvo relacionada con que la Dirección de Presupuestos (Dipres) del Ministerio de Hacienda no depositó la caja con los recursos del mes de diciembre, correspondiente a \$23.837 millones 468 mil pesos para completar el marco de inversiones comprometido para este 2024, razón por la cual el Gobierno Regional de Los Lagos traspasó a la próxima administración una deuda flotante que ascenderá a \$17.743 millones 433 mil pesos.

El escenario es similar al que se vivió el año 2023, cuando el Gore traspasó al presupuesto 2024 una deuda flotante de \$17.481 millones 642 mil.

Al respecto, el gobernador regional Patricio Vallespín explicó que sin los recursos del mes de diciembre, el saldo real disponible en la cuenta bancaria de la institución es de \$530 millones 782 mil pesos, mientras que los gastos que debe asumir el ejecutivo regional este mes ascienden a \$23.837 millones (de los cuales ya se anticiparon \$2.156 millones), lo que explica en parte la deuda flotante.

Vallespín agregó que en reunión con la directora de Presupuestos, Javiera Martínez, se llegó al acuerdo que el gobierno nacional pagará \$2 mil millones el día 3 de enero para afectar lo menos posible los compromisos de pago del Gobierno Regional. Asimismo, se entregará un aporte fiscal extraordinario del

# Compromisos no pagados por la Dipres dejan al Gore con una deuda flotante de \$17 mil millones para 2025

**LOS LAGOS.** En ese contexto, el Consejo Regional aprobó ayer el Presupuesto para el próximo año que considera un marco inicial de \$116 mil 161 millones, del cual el 62% irá a proyectos de arrastre.

**16,8**

**por ciento del**

presupuesto 2025, es decir, \$19 mil 536 millones, quedarán para proyectos nuevos.

50% del total de la deuda flotante al 20 de enero del 2025 y la diferencia durante los primeros días de febrero. De esta manera, afirmó el gobernador Vallespín, "no se afectará al presupuesto regional del próximo año".

## COMPROMISOS EN RIESGO

No obstante a ello, en una minuta entregada por el propio Gore a los consejeros, se detalla que con la deuda flotante decretada existen cerca de M\$17.743.433 que afectarán directamente a distintos proyectos en ejecución, adquisiciones de bienes, el programa de renovación de micros y el Fondo Comunidad.

Se trata de M\$1.500.000 del subsidio de chatarrización; M\$3.922.492 del Fondo Comunidad; M\$1.500.223 en proyectos del Subtítulo 29 (Cáteres Clínicos HPM, Ecógrafos de la Provincia de Palena, Laboratorio Lacrim, camionetas de abigeato y un camión para la comuna de Río Negro); M\$9.516.000 del Subtítulo 31 (4 proyectos eléctricos, 50 obras en ejecución, 30 consultorías en ejecución, equipos y equipamiento); M\$377.000 en fondos Frif (11 proyectos en ejecución) y M\$ 751.252 del aporte a Bomberos (Subtítulo 33).

"No podemos hacer otra co-



CON MOLESTIA REACCIONARON LOS CORES POR LA DECISIÓN DE DIPRES DE NO PAGAR LOS DINEROS DE DICIEMBRE.

## Dotación del Gore se fijó en 177 funcionarios

● En relación al Presupuesto Regional 2025 aprobado ayer, el jefe de la División de Administración y Finanzas, Rubén Quintul, explicó que se visaron \$6.768 millones para gastos en Personal, \$1.134 millones para bienes y servicios (Subt. 22), \$760 millones para funcionamiento del Core, además de \$400 millones para activos no financieros, como licencias de software, equipos informáticos, entre otros ítems. Asimismo, se detalló que la dotación máxima del Gore es de 177 funcionarios. Cristóbal Silva, jefe de Dipir, explicó que los recursos 2025 se distribuirán en un 26% para la provincia de Llanquihue, 18% para la provincia de Osorno, 22% para Chiloé y 14% para la provincia de Palena.

sa. Estábamos obligados a eso, porque no había recursos y uno no puede pedir lo imposible, y dentro de eso, por lo menos la negociación de que estos más de \$17.000 millones de la deuda flotante se va a pagar entre enero y febrero, por lo que se acordó con Dipres que efectivamente se cumplía porque es un compromiso institucional, no es un compromiso de personas y esa va a quedar por escrito, enviado, y en esos términos se acordó", explicó el gobernador Vallespín.

dó con Dipres que efectivamente se cumplía porque es un compromiso institucional, no es un compromiso de personas y esa va a quedar por escrito, enviado, y en esos términos se acordó", explicó el gobernador Vallespín.

## MOLESTIA EN EL CORE

Este escenario detonó la molestia de algunos consejeros regionales. El core por Chiloé, Nelson Águila (DC), preguntó si existe algún documento escrito con el compromiso asumido por Dipres, lo que fue negado por el jefe de la División de Presupuesto e Inversión Regional (Dipir), Cristóbal Silva.

La core María Angélica Barrera (UDI) calificó esta noticia como "la crónica de una muerte anunciada" y recordó que en la Comisión de Hacienda del Core han visto durante todo el año la falta de compromiso que tiene la Dipres con los gobiernos regionales. "Vamos a pensar que ojalá llegaran los recursos los primeros días de enero, pero en lo personal no le creo nada a este gobierno, no le creo a

la Dipres, no le creo al ministro de Hacienda, no le creo al gobierno actual de Chile, porque la verdad es que nos tienen con un hoyo del porte de un buque y por eso que las regiones no tenemos recursos", criticó, y agregó que "aquí se está incumpliendo con la ley".

En similar tono, el consejero Fernando Hernández (RN) añadió que "este es un gobierno fallido, que le ha fallado a las regiones", mientras que el core Rodrigo Arismendi (Ind) consideró de la mayor gravedad la situación y preguntó: "¿Quién va a asumir la responsabilidad?".

El core Francisco Reyes (PS) no descartó que se pueda recurrir a otras instancias para plantear la molestia regional, como a la propia Presidencia de la República, y llamó a sumar a los parlamentarios para que se hagan parte en exigir a la Dipres que cumpla el compromiso.

## EN QUIEBRA

Alexis Casanova (RN), quien fue el único core que rechazó el presupuesto regional, fundó su voto afirmando que "no podía votar a favor cuando el gobernador informa en el plenario que estamos prácticamente en quiebra. Pero aún estando en quiebra, asumimos compromisos de programación por 10 millones de dólares, asumimos compromisos con la ULagos por 13 millones de dólares y no se concide estar en quiebra y asumir compromisos con una cantidad importante de millones de dólares".